
 
          

Compte-rendu Assemblée Générale  
12 mars 2023  

Accueil et ouverture de l'Assemblée Générale par la Présidente. 
Chères amies, chers amis du jumelage,
Chères marraines, chers parrains du Centre Niali, 
Monsieur Félici, délégué aux jumelages, représentant Monsieur Cuny maire et la collectivité thionvil-
loise,
Je dois excuser M. Cuny représenté, Mme Catherine Baillot Conseillère Régionale, le colonel Kaufmann 
du 40ème RT. 

Rapport moral 
(Présentation par la Présidente, Marie-Amélie Rodde) 

2022 AURA ETE UNE ANNEE PARTICULIERE A PLUS D’UN TITRE :

- Les difficultés de communication avec notre jumeau de Gao ont perduré. Depuis mainte-
nant une année et demi, nous sommes sans nouvelles directes du comité de Gao. Malgré plusieurs 
courriels adressés au président du comité, au trésorier qui est notre interlocuteur régulier et au Maire 
de la Commune urbaine de Gao, aucune réponse ne nous est parvenue. Pourtant, des engagements 
avaient été pris, par exemple avec le Maire de Gao pour une reprise du dialogue, quant à la poursuite 
du jumelage, la poursuite du soutien aux projets ou encore la réflexion sur d’autres modalités de co-
opération. Mais rien n’est venu. Les nouvelles de Gao nous parviennent de partenaires porteurs de 
projets ; certains ont rencontré les responsables du comité et/ou le Maire. 

- Pour autant, l’activité du Comité de jumelage n’a pas été réduite, comme en témoigne le 
rapport d’activité qui vous sera présenté.

- L’actualité du Mali 2022 c’est aussi des ombres au tableau :

- Un gouvernement à Bamako qui peine à atteindre les objectifs assignés à la transition, les mouve-
ments djihadistes qui étendent leur influence sur les populations et les forces de sécurité commettant vio-
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lences et exactions. L’augmentation du prix des denrées alimentaires pèse sur la population et la situation 
sécuritaire est très préoccupante dans plusieurs régions. 

- Mais il y a eu plus, avec l’emballement des relations entre nos deux pays et la montée du sentiment 
anti-français, spontané ou alimenté ; le départ forcé et anticipé des forces françaises et d’autres pays engagés 
dans le soutien à la sécurisation, fragilisant encore plus les populations notamment celles des trois frontières 
et du nord du Mali, populations forcées à quitter leurs villages pour venir grossir la périphérie des villes déjà 
surpeuplées. 

- Puis ce fut en fin d’année le coup d’arrêt de la coopération, avec côté français la suspension de l’aide 
publique au développement, et côté malien l’interdiction de recevoir financement et soutien matériel pour les 
ONG, association et assimilés. Ainsi, plusieurs décennies de coopération et de soutien à des projet de déve-
loppement, certains avec emplois à la clé, se sont trouvés ainsi remis en cause, reportés ou tout simplement 
annulés.

- Pour le comité de Jumelage, suspension des financements des projets en cours, à Gao (2) et dans les  
villages.

Ainsi, 2022 nous aura montré, dans une période déjà marquée par de grandes difficultés connues de-
puis plusieurs mois, à la fois les possibilités de poursuite des échanges et la coopération et l’impossibilité de 
les conduire pour une période qui risque de durer un temps long.

C’est de cette situation nouvelle que notre AG doit prendre le pouls afin de déterminer les manières de 
poursuivre ce jumelage riche de 36 années d’échanges et de coopération. Je vous invite à cette réflexion 
dans la partie discussion de notre assemblée, tout à l’heure, après le rapport d’activité qui va suivre.

Et je remercie, pour leur soutien et leur écoute, la Mairie de Thionville et ses collaborateurs, pour leur 
engagement renouvelé et leur participation, le 40ème RT, et bien sûr vous tous, adhérents et amis du Jume-
lage.

Rapport d'activité 2022 
(Présentation par Josiane Madelaine, secrétaire, compléments apportés par les 

membres des différentes commissions) 
Vie du Comité 
1.1. Activités statutaires 
2 réunions du CA : 4 mai et 18 novembre au centre Queneau avec le support d'un diaporama réalisé à 
partir des contributions des membres du bureau et des groupes de travail et de commissions. 
 Les CR des CA  sont envoyés régulièrement aux membres du CA, au maire de Thionville,  au délégué 
au jumelage M. Félici, ainsi qu'à nos partenaires maliens.  
5 réunions de bureau:  (11/02, 30/03, 6/07 élargi aux membres du CA, 7/09, 20/10). L'essentiel des 
débats a concerné l'évolution de la situation au Mali et les difficultés de contacts avec le Comité de ju-
melage et le maire de Gao, impactant la poursuite de nos partenariats. 
Composition du bureau 2022 : présidente : Marie-Amélie Rodde,  trésorier : Gérard Feireisen, 
secrétaire : Josiane Madelaine, assesseurs : Marcel Mathis, Dominique Morlot, Christiane Mathis  
Des groupes de travail spécifiques se sont réunis régulièrement : pour les villages et l'ASDEK, projet 
maraîchage (Gérard Feireisen, Brigitte Vaïsse, Marcel Mathis, Michèle Tartare), Parrainages (Christiane 
Mathis, Morgane Beckel, Marie-Amélie-Rodde), site Internet (Josiane Madelaine et Dominique Morlot), 
le groupe de travail projets à Gao ne s'est réuni qu'une seule fois (Josiane Madelaine, Dominique Mor-
lot) 

1.2. Local du Comité de jumelage  



Le Comité regrette que l'aménagement du local au centre Queneau au Gassion n'ait pas pu se réaliser 
en 2022 l'ascenseur-monte/charge étant toujours inutilisable. Des contacts ont été pris avec des entre-
prises pour le nettoyage du sol au centre Queneau (prévu courant janvier) et le déménagement entre 
local rue du Manège et centre Queneau (association Tremplin), en espérant une remise en état rapide 
de l'ascenseur/monte-charge. Nous entretenons débondes relations avec l'association Queneau et par-
ticipons à leur Assemblée Générale.  

1.4. Animation à Thionville  
- Festival du film ALIMENTERRE, dans le cadre du festival national, nous avons organisé une soirée au 
cinéma La Scala à Thionville le 17 octobre : projection du film "Amuka" suivie d'un débat avec un inter-
venant de l'Afdi (Agriculteurs français et Développement international) Lorraine, en collaboration avec la 
Coordination nord-mosellane de la fête de la Science, la ville de Thionville et le soutien de Gescod. 

1.5. Communication  
Nous correspondons régulièrement avec nos adhérent.e.s et partenaires par messagerie électronique 
(thionville.mali@laposte.net) et par WhatsApp (bureau, CA,). Une page Facebook au nom du comité 
est actualisée irrégulièrement (une quinzaine de messages en 2022). Une présentation du Comité de 
jumelage est disponible sur le site de la ville de Thionville avec un lien vers le site internet du Comité. 
Les échanges avec nos partenaires maliens se font par mails, téléphone, WhatsApp et en visioconfé-
rence avec les Villages pour le projet maraîchage. 
En 2022 nous avons initié une lettre d'information envoyée à tous nos adhérents et partenaires en 
France et au Mali: 4 numéros ont été édités (janvier, mars, mai, décembre) 
La reconstruction du site internet est aboutie, l'adresse est restée la même (www.thionville-mali.fr):  pré-
sentation avant validation lors d'un bureau élargi, transfert du nom de domaine.  
Suite à l'annonce de suspension de l'Aide publique au Développement le Comité a envoyé des courriels 
à ses adhérents ainsi qu'à nos partenaires maliens. 

2. Relations avec nos partenaires :  
 2.1. Nos partenaires maliens  
   2.1.1 Gao 
 - Projet de renforcement des capacités du laboratoire du Centre de formation professionnelle et de 
promotion de l’agriculture au Sahel (équipement du local, acquisition de matériel et de consommables, 
formation de personnels) : le projet financé en partie par le Comité de jumelage est en cours de réalisa-
tion. Nous recevons des informations régulières sur la mise en pratique des cultures de plants in-vitro 
( voir lettre info n°2 mars) et sur les activités du CFP-PAS à Gao. 

 - Projet déchets : le projet est en attente alors que le comité est en mesure de participer au finan-
cerment de  la deuxième phase. Le Comité de jumelage ne comprend pas le silence de son homologue 
à Gao depuis fin 2021 et s'interroge sur la meilleure façon de poursuivre les actions  engagées par 
EcoSah. L'annonce de l'arrêt de l'APD de la France vers le Mali n'a fait qu'accentuer nos questionne-
ments.  
Le groupe de travail dédié s'est donné comme objectif de rechercher des aides, auprès d'autres finan-
cements que nous n'avons pas encore sollicités, les recherches n'ont pas abouti.  
- Envoi de 6 électropompes : livrées en mai à Gao. Malgré nos demandes auprès du Comité, du maire, 

de nos partenaires locaux (CFPP-PAS et EcoSah) et de Barkhane nous n'avons eu aucune informa-
tion sur l'installation effective des électropompes. 

- EcoSah maître d'oeuvre du projet déchets (SARL dont le directeur est Alassane Abdoulaye): le Comi-
té suit les réalisations  d'EcoSah à Gao: participation à un stage de formation  à Bamako, condition-
nement et vente du compost, cultures vivrières, aide financière à l'organisation de journées de salu-
brité dans le cadre du programme de coordination des structures de gestion de déchets 
(PROCOST) , démonstration de petits digesteurs pour production de biogaz. Alassane intervient ré-
gulièrement sur les médias pour présenter les actions d'EcoSah.  
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- Centre Niali : Début janvier, à l’occasion des vœux, un mail a été envoyé aux parrains avec le 
compte-rendu moral de l’activité de parrainage de l’année 2021 réalisé par Koumba, la directrice du 
centre Niali. Une rencontre entre parrains avait été proposée lors du repas malien. Comme très peu 
de parrains étaient présents, nous avons pu appeler Koumba, pour qu’elle donne quelques nouvelles 
aux parrains présents. L'envoi de vidéos personnalisées, n'étant pas possible une courte vidéo de 
groupe et des photos des enfants lors de la fête de fin d’année a été envoyé sur le groupe What’s 
App des parrains. En décembre, Koumba, directrice du centre Niali,  est venue en France à Paris 
pour raison de santé. Il ne lui a pas été possible de venir à Thionville. Elle a pu rencontrer à Paris Bri-
gitte Vaïsse marraine d’un enfant du centre et membre du CA. Koumba s’est adressée aux parrains 
par vidéo,  mise en ligne sur le groupe What’s App des parrains.  

24 parrains se sont engagés en 2022, les deux premiers versements ont été effectués en avril et en 
juillet,  après transmission des factures du dernier envoi par le centre Niali. Le troisième versement 
devait être réalisé en décembre. Le décret malien ayant interdit les envois d’argent avec le Mali, 
l'envoi a été mis en suspens. Il a pu se faire par le biais d'Orange Money. 

Les échanges avec Koumba ont été compliqués en fin d’année, car elle ne comprenait pas que l’ar-
gent tardait à être versé, et elle pensait que cela relevait de la décision du comité de jumelage. 
Le comité de jumelage souhaite rester en bonne relation avec le centre Niali. La réunion des par-
rains et marraines est revenue sur cette situation en proposant une nouvelle modalité pour l'envoi 
de l'aide financière.  

  2.1.2. Villages de Kéniéba-Konko, association Asdek Le groupe de travail a poursuivi les 
échanges et les réflexions en lien avec nos partenaires de l'Asdek, Gescod et son représentant au Mali. 
Une deuxième mission s'est déroulée du 7 au 15 juin à Bamako et dans les 4 villages  : des représen-
tant.e.s des villages. Le comité de jumelage a été destinataire d'un compte-rendu très complet sur cette 
mission (voir Lettre info n°4 décembre).  
 2.2. Collectivités locales et régionales  
- Ville de Thionville : présence aux CA de M. Félici délégué aux jumelages. En novembre envoi d'un 

courrier à M. Le Maire de Thionville à propos des difficultés de communication avec le Comité de Ju-
melage et le maire de Gao et nos interrogations quant à la poursuite du projets déchets. Un rendez-
vous est prévu pour début 2023  

- Région Grand Est : aucun projet en cours actuellement nécessitant une demande de financement par 
la Région  

 2.3 Institutions  
- MEAE et DAECT : aucun dossier déposé cette année 
- Gescod (Grand Est solidarités et coopérations pour le développement) : le Comité de jumelage est 

membre de Gescod, nous n'avons pas été participé à l'AG 2022, Gescod en juillet à Châlons en 
Champagne. Communication régulière pour le suivi du projet Villages et coordination lors des visio-
conférences. 

- Cités Unies France : nous recevons des informations régulières et plus particulièrement sur la situa-
tion au Mali et la possibilité de poursuite des projets. Participation en visioconférence à une réunion du 
Groupe Mali suite l'annonce par la France de la suspension de l'Aide Publique au Développement 
vers le Mali (1er décembre). 

- 40ème RT: les électropompes acheminées par la France vers Gao grâce à l'aide du 40ème RT ont été 
livrées en mai. Avec le retrait des troupes françaises du Mali nous ne pourrons plus bénéficier du par-
tenariat fructueux engagé avec le régiment basé à Thionville.  

 2.4. Autres structures et associations  
- FRDM (Fédération Région de Manaka proche de Gao) regroupant plusieurs associations ou Comités 

de jumelage en Lorraine et ailleurs : le Comité de jumelage est adhérent et reçoit des informations ré-



gulières sur la situation à Ménaka. Envoi d'un soutien financier pour une aide humanitaire alimentaire 
(Menaka accueille beaucoup de réfugiés suite aux attaques djihadistes) 

- CosobiGao: rencontre avec Cosobigao et échanges d'informations sur Gao lors des obsèques de Ni-
cole Howard (St Genis 01), amie du Comité de Jumelage Thionville-Gao. 

- Coordination nord-mosellane de la fête de la science : festival Alimenterre 

Rapport financier  

(Présentation par Gérard Feireisen trésorier avec le support du diaporama) 

Résultat, bilan, budget prévisionnel ont été présentés. Commentaires et éclaircissements ont précisé 
certains points.  

Lecture du rapport du réviseur aux comptes, Roger Richard. Renouvellement des réviseurs aux 
comptes : Roger Richard en renouvellement, approbation de la candidature de Joseph Giese. 

Approbation du rapport d'activité à l'unanimité des présents. 

Approbation des comptes et quitus au trésorier à l'unanimité des présents. 

Intervention de la Présidente: Rapport d'orientation  

Ainsi Le jumelage Thionville-Gao et Kénieba-Konko est « en veille », pour une période que nous souhai-
tons tous la plus brève possible. Nous souhaitons garder le contact avec nos amis maliens, à la fois pour 
conserver le lien, échanger nos nouvelles, et donner à chacun la possibilité de s’exprimer via notre site 
internet et notre lettre info. Nous souhaitons que nos partenaires puissent poursuivre leurs projets, que 
nous puissions trouver les formes de soutien financier pour les projets en cours, qui ont été démarrés 
avant les évènements de fin 2022, nous souhaitons aussi qu’ils puissent trouver d’autres sources de finan-
cements nécessaires pour la réalisation des leurs activités. 

Cette phase de parenthèse devrait aussi être un temps de réflexion, de part et d’autre d’ailleurs, pour faire 
le point sur la signification d’un jumelage, de l’aide au développement, de la coopération. Un temps de 
retour et d’analyse critique sur ces 30 et plus années, à mettre en perspective avec le principe de co-déve-
loppement les objectifs du développement durable. Il reste aussi les échanges culturels, qui ont été les 
parents pauvres au cours de ces dernières années alors qu’ils sont au cœur même de la notion de jume-
lage. 

Tout ceci mérite une réflexion partagée.

Pour tous ces raisons, j’invite nos adhérents à maintenir leur engagement dans le jumelage, à donner du 
sens à leur engagement qui ne se limite pas à «payer sa cotisation », mais aussi à faire connaître notre ju-
melage et son histoire, à donner un peu de temps pour le valoriser et le faire perdurer, afin que le moment 
venu de la reprise des échanges entre nos deux pays, nous soyons toujours présents, aux côtés de nos 
amis de Gao et de Kéniéba-Konko. D’ores et déjà, la ville de Thionville a réaffirmé son soutien au jume-
lage et reste attentive à l’évolution de la situation.

Je terminerai par un appel à rejoindre le conseil d’administration puisqu’il s’agit aussi à présent de re-
nouveler le tiers sortant, sachant que 7 membres sont sortants et que 2 postes n’étaient pas pourvus en 
2022, donc 9 postes sont ouverts.



Par ailleurs, le prochain CA aura à renouveler le bureau puisque 5 de ses membres terminent leur premier 
mandat et qu’un renouvellement de l’équipe de 6 membres est souhaité par certains d’entre nous.

Renouvellement du Conseil d'Administration  

7 sièges étant à renouveler 9 postes ouverts, un appel à candidature ou renouvellement a été envoyé.  

Présentation de la situation par Dominique Morlot, membre du bureau : 2 personnes renouvellent leurs 
candidatures (Marcel Mathis et Marie-Amélie Rodde), 2 personnes ont exprimé par voie orale leur non-
renouvellement, 3 personnes ne se sont pas exprimées et sont considérées non candidates. Après ap-
pel à l'assemblée aucune candidature spontanée. 

Approbation du renouvellement des candidatures. Le Conseil d'administration se compose désor-
mais de 14 membres, restant ainsi dans la fourchette prévue dans les statuts du Comité de Jumelage (6 
minimum, 21 maximum) :  Florence Bagnetti-Maset, Jean-Jacques Denot, Christophe Dupont, Gérard 
Feireisen, Alix-Anne Hamelain,  Josiane Madelaine, Christiane Mathis, Marcel Mathis, Dominique Mor-
lot, Florence Nief, Marie-Françoise Philippe, Marie-Amélie Rodde, Michèle Tartare, Brigitte Waïsse.  

La Présidente remercie les participants et donne la parole à Monsieur Félici, délégué aux jume-
lages de la ville de Thionville pour conclure l'assemblée générale. 
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